

## REPORTE HEMISFÉRICO

# APORTES DE LA JUVENTUD DE LAS AMÉRICAS CAMINO A LA 53 ASAMBLEA GENERAL DE LOS ESTADOS AMERICANOS (OEA)

---

Original: Español  
Versión preliminar

### 1. Antecedentes

La Carta Democrática Interamericana y la Declaratoria de Medellín de la 38 Asamblea General de la OEA, enfatizan sobre la importancia de promover los valores democráticos en las juventudes. Camino a la 53 Asamblea General de la Organización de los Estados Americanos, las juventudes de las Américas reafirman su compromiso adquirido de maximizar las acciones para encarar los retos actuales, y trabajar con el resto de actores del proceso de Cumbres para una respuesta inmediata y de largo plazo a las prioridades establecidas por los Estados Miembros de la OEA.

Durante el periodo 2019 - 2023, los procesos de participación de las juventudes se han integrado a través de la [Declaratoria de Compromiso y el Plan de Acción](#) resultante del VI Foro de Jóvenes de las Américas y el [Informe de Contribuciones de la Juventud de las Américas](#), presentado en el GRIC, en diciembre 2022.

Partiendo de lo anterior expuesto, el presente documento ha sido sistematizado por el [Young Americas Business Trust \(YABT\)](#), con base en las contribuciones recibidas de más de 27,000 juventudes de países del hemisferio que elevaron su voz por diversos canales de participación: (i) [VI Foro de Jóvenes Américas](#) desarrollado en junio de 2022, como Foro oficial de la IX Cumbre de las Américas (ii) [Encuentro de Jóvenes Américas](#) en octubre de 2022, en el marco de la 52a Asamblea General de la OEA, (iii) [Laboratorio de Política - Juventud y Democracia Participativa](#) durante la II Cumbre por la Democracia, en marzo 2023 y (iv) [Cumbre de Ciudades de las Américas](#) en abril de 2023 y el Diálogo de Migración, Desarrollo e Integración en junio de 2023.

Como resultado de los diversos procesos de consulta con la juventud, sus acciones se han reflejado en impacto social para contribuir a mitigar las brechas de desarrollo de sus comunidades y de la región. Con base a ello, este Reporte compila tanto las acciones que ya están realizando a nivel hemisférico por las juventudes de las Américas, como las propuestas concretas que han identificado según las necesidades de sus países.

## 2. Principales Aportes de la Juventud

A continuación, se presenta el sumario de las contribuciones de la juventud camino a la 53 Asamblea General de la OEA:

### 2.1 Cambio Climático

#### 2.1.1 Acciones

- Han liderado esfuerzos en torno a la construcción y aprobación de políticas públicas de medio ambiente. En países como República Dominicana, Paraguay, El Salvador, Haití entre otros, bajo la promoción de políticas que incluyen proyectos de ley de Educación Ambiental, e involucramiento de la población con guías de información de legislación ambiental para mayor concientización.
- Han tenido acercamiento con representantes de la ciudadanía para presentar las propuestas y seguimiento a la agenda de trabajo; En Perú con la Vicepresidencia de la Comisión Especial de Cambio Climático, donde se dio a conocer las propuestas sobre Cambio Climático.
- Han incluido estrategias de comunicación y capacitación de la población a través de campañas de recolección, reutilización de plásticos, reinención de productos a partir de residuos; En Nicaragua han gestionado proyectos de plantación y cultivo. En el norte del continente, jóvenes comparten sus habilidades y aprendizajes con sus comunidades para la mejora de suelos y creación de huertos propios.
- Jóvenes guatemaltecos han propuesto iniciativas que se enfocan en el uso de briquetas de biomasa conformadas por aserrín y residuos de madera, fundamentado en el método de “Waste to energy” , en respuesta a la problemática del uso de leña y carbón.
- Jóvenes de diversos países de la región como México, Perú, Argentina, El Salvador y Guatemala, desarrollaron una aplicación que busca que la gente done y compre ropa, con el fin de promover el reciclaje de prendas y hacer un llamado a la concientización sobre el desecho de ropa.
- Jóvenes de Ecuador lideran el proyecto Bottleyes<sup>1</sup> con el objetivo de utilizar botellas de plástico para producir anteojos.
- Jóvenes mexicanos que lideran el proyecto Green Concreta<sup>2</sup> contribuyen con la creación de construcciones más sostenibles y con el desarrollo de soluciones ecológicas para la vida urbana.
- Las juventudes colombianas y guatemaltecas a través de Siembraco<sup>3</sup>, ofrecen una plataforma digital para la creación de cultivos virtuales que son llevados al campo por los agricultores asociados, contribuyendo a la reducción de la huella de carbono y fortaleciendo los ecosistemas forestales y agrícolas.

---

<sup>1</sup> <https://bottleyes.com/>

<sup>2</sup> <https://www.instagram.com/greenconcreta/?hl=en>

<sup>3</sup> <https://www.siembraco.com/>

- La reducción del plástico es una de las preocupaciones de la juventud colombiana que, por medio de los proyecto Bagcycle<sup>4</sup> y Botellas de Amor<sup>5</sup>, contribuyen al desarrollo sostenible.

### 2.1.2 Propuestas

- Financiamiento público y/o privado destinado a la investigación e inversión de proyectos sostenibles, de eficiencia energética, de infraestructura de energía limpia, sostenible y de calidad.
- Políticas que promuevan y financien el desarrollo de soluciones de soluciones ecológicas en la planificación urbana, el reciclaje del plástico y la sustitución por alternativas sostenibles.
- Políticas regionales y locales que involucren a actores no gubernamentales para reforestación y protección de bosques.
- Reportes nacionales de medición de la huella de carbono generadas por industrias con el fin de contribuir mediante la acción colectiva el emprendimiento y la innovación en la reducción de los gases de efecto invernadero y de la huella de carbono.
- Inclusión y difusión de la educación ambiental en los sistemas educativos en alianza con organizaciones juveniles.
- Sugieren el fortalecimiento de políticas de conservación, gestión y protección de los recursos hídricos, documentando las buenas prácticas y el intercambio de las lecciones para garantizar acuerdos y mecanismos de vigilancia eficaces.
- Asegurar la transmisión de buenas prácticas en la producción agrícola sostenible por medio de iniciativas colectivas orientadas a alcanzar la seguridad alimentaria de las comunidades.

## 2.2 Combatiendo la Corrupción

### 2.2.1 Acciones

- En países como Paraguay, Colombia y Ecuador se han promovido iniciativas de redes juveniles orientadas a la formación cívica, mediante las cuales se busca promover la gobernabilidad responsable, así como sensibilizar a la sociedad en torno a conceptos clave, como democracia, participación política, transparencia, entre otros.
- En Guatemala, han realizado talleres estudiantiles de formación política con el objetivo de atraer nuevos líderes comprometidos con la población, y así disminuir la desconfianza ante sus gobernantes.
- Jóvenes de Colombia se han propuesto resaltar la importancia de la conciencia colectiva y se enfoca en generar nuevos hábitos en la población a través de una estrategia de marketing y de redes sociales la cual genere contenido como vídeos informativos, retos y competencias.

---

<sup>4</sup> <https://mybagcycle.com/>

<sup>5</sup> <https://www.instagram.com/botelladeamor/?hl=en>

- Han promovido campañas contra la corrupción e incentivado la participación política de más personas mediante redes sociales. En Nicaragua y Colombia continúan capacitándose en foros nacionales e internacionales dirigidos a combatir la corrupción, lo que les ha permitido adentrarse en la formación de diálogos y alianzas para proyectos con instituciones como USAID.
- Delegados(as) han buscado diversos espacios para elevar su voz a través de entrevistas y escritos, en donde han presentado propuestas de control para mitigar la corrupción, tales como: transparencia, gobierno abierto, herramientas digitales, entre otras.

### 2.2.2 Propuestas

- Actualización de currículas escolares con planes de educación cívica y participación ciudadana, orientadas a brindar herramientas y conocimientos sobre estructuras gubernamentales, procesos de fiscalización y rendición de cuentas.
- Implementación de plataformas digitales amigables de datos abiertos, por medio del monitoreo de las oficinas administrativas en los gobiernos y la incorporación de bancos de información, promoviendo así el uso de las nuevas tecnologías de manera consciente.
- Creación de espacios de participación ciudadana no partidarios, fomentando la participación inclusiva de las juventudes y su protagonismo.
- Implementación de estándares de capacitaciones e integridad para el ejercicio público, con el fin de contar con más y mejores servidores públicos en los puestos de dirección y control.
- Implementar mecanismos de transparencia del financiamiento de los partidos políticos, permitiendo que las campañas electorales sean honestas y el proceso electoral sea limpio.
- Implementar o reformar los procesos judiciales anticorrupción (a través de mecanismos que permitan procesos ágiles, protección de las víctimas y evitar la impunidad)

## 2.3 Conectividad y transformación digital

### 2.3.1 Acciones

- Han impulsado programas de capacitación en uso de plataformas digitales y nuevas tecnologías con el apoyo de sus gobiernos y en cooperación con la sociedad civil. En Colombia se han construido plataformas de salud preventiva y financiado la adquisición de equipos tecnológicos para jóvenes.
- Han creado cursos de reducción de brechas digitales; En República Dominicana a través de entrenamientos para emprendedores digitales; En Honduras y México capacitaciones en competencias tecnológicas a jóvenes.
- Han establecido canales de integración binacionales entre delegados(as) de juventud con el fin de promover políticas para la implementación de tecnologías de la información e innovación entre gobiernos locales y regionales.

- En Colombia, la red Generación Plus Internacional<sup>6</sup>, como iniciativa juvenil aporta al cierre de brechas sociales mediante la transformación digital, empleabilidad, competitividad, y proyectos STEAM.

### 2.3.2 Propuestas

- Políticas de educación digital en todos los niveles educativos que incluyan la creación de oportunidades laborales y la colaboración de actores no estatales.
- Políticas y/o planes de desarrollo en infraestructura de telecomunicaciones con enfoque en poblaciones rurales, reduciendo la brecha digital y aumentando la conectividad y el acceso a las redes digitales por parte de toda la población y de forma inclusiva.
- Solicitan el uso de tecnologías para la rendición de cuentas y el acceso a información estatal; cooperar para impulsar el ciberactivismo como herramienta contra la censura y la desinformación; y la promoción de la protección de datos y la educación en temas de ciberseguridad.
- Llamamos a fortalecer la seguridad digital y el uso ético de los datos, tanto a nivel de la gestión de los datos como en la prevención del ciberacoso.

## 2.4 Fortalecimiento de la Democracia

### 2.4.1 Acciones

- La juventud salvadoreña, por medio del trabajo de Youth to Lead<sup>7</sup>, destaca la importancia de la participación política no partidaria de los y las jóvenes, a través de la educación ciudadana, el proyecto fomenta su participación política en beneficio de la democracia.
- En Perú, la organización juvenil: Politon - Fortaleciendo la Democracia<sup>8</sup> promueve herramientas de innovación política y difunde temas relacionados con la democracia.
- Juventud LAC<sup>9</sup> una red de jóvenes comprometidos con defender, fortalecer y consolidar la democracia.

### 2.4.2 Propuestas

- Promover la alfabetización mediática, fortalecer las regulaciones y salvaguardar los principios de elecciones libres y justas.
- Reforzar la integridad de la información difundida. La promoción de la transparencia y la rendición de cuentas de los medios de comunicación, al tiempo que se defienden los principios de la libertad de expresión y la libertad de prensa.
- Los gobiernos deben colaborar con las organizaciones de la sociedad civil, la academia y los

---

<sup>6</sup> <https://www.instagram.com/generacionplusint/>

<sup>7</sup> <https://www.youthlead.org/>

<sup>8</sup> <https://pt-br.facebook.com/Politones/>

<sup>9</sup> <https://juventudlac.org/>

representantes de los jóvenes para crear soluciones efectivas e inclusivas.

- El desarrollo de aplicaciones de medios sociales debe incorporar un mecanismo de verificación de hechos antes de difundir información al público, evitando así el sensacionalismo y las falsedades.
- Proponen formular nuevos esquemas, metodologías y enfoques de acción que garanticen una disminución de las desigualdades y agilicen el ejercicio de los procesos democráticos y de la vida democrática.
- Resaltan la necesidad de educar a las y los jóvenes en cómo verificar la veracidad de una noticia, analizarla y entender cómo se origina la misma. Es indispensable equipar a las juventudes con habilidades de pensamiento crítico, alfabetización mediática y educación digital, los empoderamos para discernir los hechos de la ficción.
- Identifican que la democracia sostenible se alimenta de la multiculturalidad y diversidad, por lo que solicitan la creación de canales de inclusión para que los grupos vulnerables con poco acceso a la conectividad digital sean escuchados.
- Solicitan habilitar y fortalecer espacios sociales y políticos, que le brinden a las juventudes una plataforma de acción en la que puedan generar el cambio que desean ver en el mundo.
- Crear consejos de la juventud para que sirvan de asesoría directa al gobierno sobre las políticas públicas que afectan directamente a las juventudes.

## 2.5 Inclusión e igualdad

### 2.5.1 Acciones

- En Colombia, Fundación Soy Oportunidad<sup>10</sup>, ofrece oportunidades a madres cabeza de hogar en situación de vulnerabilidad quienes, a través de su formación profesional y enriquecimiento personal, puedan liderar su proyecto de vida y generar ingresos dignos, continuando con el cuidado de sus hijos.
- Mujeres WOW<sup>11</sup>, una iniciativa ecuatoriana que busca apoyar a las mujeres emprendedoras de la región con soluciones financieras para sus negocios, permitiendo que sean agentes activos en sus propios negocios, empoderándose con las herramientas y competencias para impulsar la financiación de sus proyectos.
- En México, Women Ideas Center<sup>12</sup> desarrolla herramientas digitales para romper las barreras sociales impuestas a mujeres, migrantes y jóvenes LGBTIQ+, posibilitando la creación de espacios de trabajo más seguros e inclusivos.
- En México, Oaxacanita Chocolate, emprendimiento enfocado en la producción de chocolate, les da a las comunidades indígenas oportunidades laborales, generando alianzas para el desarrollo de iniciativas enfocadas en materia educativa y desarrollo de comunidades.

---

<sup>10</sup> <https://fundacionsoyoportunidad.org/>

<sup>11</sup> <https://www.wowmujeres.com/>

<sup>12</sup> <https://www.facebook.com/womenideascenter/>

- En Panamá, la Fundación Contra-Peso<sup>13</sup> fortalece las capacidades de liderazgo, participación ciudadana e identidad en jóvenes por medio del séptimo arte.

### 2.5.2 Propuestas

- Inclusión de enfoque de no discriminación en la educación
- Campañas multinivel de concientización sobre no discriminación hacia comunidades afrodescendientes, LGBTIQ+, pueblos indígenas, entre otros, a niveles locales, regionales y nacionales
- Políticas de inserción y protección laboral de migrantes y refugiados
- Creación de plataformas que promuevan la participación política de comunidades indígenas, afrodescendientes y otros grupos vulnerables
- Implementación de mecanismos de protección frente a la violencia de género

## 2.6 Migración

### 2.6.1 Acciones

- Enlace con Venezuela<sup>14</sup>, es una iniciativa que nace por la inquietud y necesidad de acción de un grupo de jóvenes con una férrea convicción de que, hacer o construir país no depende de estar dentro del territorio, es más, una actitud, una voluntad de cambio, un querer hacer. Enlace con Venezuela, es una comunidad para fomentar espacios de discusión, diálogo, colaboración y encuentro de, por y para los jóvenes, con el propósito de impulsar juventudes hacedoras de cambios culturales, sociales, ambientales, económicos, políticos y de derechos en beneficio de sus comunidades de acogida y con Venezuela.
- En Guatemala, organizaciones coordinan campañas radiales en Radio Sayaxché, en Sayaxché, Petén<sup>15</sup>, para la promoción de derechos del migrante. Las campañas radiales son grabadas en español y en q'eqchi', siendo una iniciativa innovadora para dicha comunidad.
- En Perú, la Asociación de Abogados Venezolanos lidera programas de regularización y orientación migratoria. Su objetivo es restablecer la conducta jurídica y profesional de los abogados extranjeros en el Perú mediante el desarrollo de actividades y proyectos para brindar capital experto a la sociedad peruana, independencia económica de familias migrantes y transformación humana.
- La ONG VeneActiva<sup>16</sup>, es una asociación que realiza asistencia social y de beneficencia, promoviendo y desarrollando proyectos a fin de buscar la integración y protección a efecto del pleno disfrute de sus derechos fundamentales, de los migrantes externos e internos, migrantes forzados, desplazados, refugiados de origen venezolano o de cualquier otra nacionalidad en el territorio de la República del Perú.

<sup>13</sup> <https://www.instagram.com/contrapeso03/?hl=en>

<sup>14</sup> <https://instagram.com/enlaceconvenezuelaorg?igshid=MmJiY2I4NDBkZg==>

<sup>15</sup> [https://www.facebook.com/radiosayaxche/?locale=es\\_LA](https://www.facebook.com/radiosayaxche/?locale=es_LA)

<sup>16</sup> <https://veneactiva.org/>

- La organización sin fines de lucro Plan País <sup>17</sup> se dedica a crear espacios de conexión y experiencias para individuos y organizaciones de alto impacto en la sociedad venezolana por medio de una plataforma para el intercambio de conocimiento, ideas y talento. Desde su fundación en el año 2011, Plan País se ha convertido en la principal plataforma para conectar y empoderar a la acción a la diáspora venezolana con un enfoque en los jóvenes.
- En Honduras, el Instituto Nacional Demócrata<sup>18</sup> trabaja con jóvenes de la región para garantizar la migración segura y ordenada; además impacta en poblaciones indígenas, y en grupos vulnerables con el fin de proteger sus garantías y derechos humanos fundamentales durante la movilidad humana.
- Cultura Democrática en Argentina, ejecuta la Academia de Liderazgo e Innovación Democrática<sup>19</sup> la cual busca potenciar el liderazgo de las juventudes migrantes que tengan iniciativas orientadas a fortalecer la democracia en la región.
- En Perú, la organización “Empodérate Vecino: Sé una agente vecinal de cambio”<sup>20</sup>, promueve la participación ciudadana efectiva. Esta iniciativa impacta tanto en migrantes nacionales como internacionales. Otra iniciativa a destacar es la fundación MAG-THEBAY (Construyendo un mundo sin Límites)<sup>21</sup>, el principal objetivo de esta fundación es lograr la integración de la comunidad venezolana en el Perú, a través de la regularización de sus trámites migratorios, jornadas de integración, psicológicas y culturales.
- En Haití, la iniciativa virtual Haitian Bridge Alliance<sup>22</sup> busca romper con paradigmas y sensibilizar sobre la emigración del Caribe.
- En Panamá, la iniciativa Afro Moda<sup>23</sup> integra a jóvenes afrodescendientes de Latinoamérica y el Caribe para impulsar sus emprendimientos y arte.

## 2.6.2 Propuestas

- Promover espacios de apoyo y acompañamiento para jóvenes que desconocen herramientas jurídicas o los mecanismos legales que les permitan integrarse en su comunidad de acogida. No se menciona en los aportes, pero resulta importante mencionar que dichos espacios se pueden facilitar desde un ámbito físico o presencial, así como a través de canales virtuales, en uso de plataformas tecnológicas, para personas que dispongan de dichas herramientas.
- Es importante crear mecanismos y espacios de interacción para la integración de personas migrantes, reconociendo diferencias culturales, a la vez que se apertura un espacio de diálogo intercultural en dos

---

<sup>17</sup> <https://www.planpais.com/>

<sup>18</sup> [https://www.facebook.com/NDIHonduras/?locale=es\\_LA](https://www.facebook.com/NDIHonduras/?locale=es_LA)

<sup>19</sup> <https://cultdemocratica.org/academia-de-liderazgo-e-innovacion-democratica/>

<sup>20</sup> [https://www.facebook.com/people/Empod%C3%A9rate-Vecino-a/100082302937837/?locale2=ms\\_MY](https://www.facebook.com/people/Empod%C3%A9rate-Vecino-a/100082302937837/?locale2=ms_MY)

<sup>21</sup> <https://magthebay.org/>

<sup>22</sup> <https://haitianbridgealliance.org/>

<sup>23</sup> [https://m.facebook.com/afromodapanama/?refid=52&\\_tn\\_=-C-R](https://m.facebook.com/afromodapanama/?refid=52&_tn_=-C-R)

vías, por un lado desde la comunidad de acogida y por el otro con la persona en movilidad que se integra a un nuevo ecosistema social y económico, lo que le facilita su adaptación e inserción.

- La juventud resalta que este diálogo intercultural da cabida también a la generación de espacios participativos más activos, lo que permite fortalecer los canales de comunicación con autoridades locales con el fin de incorporar las demandas de las personas migrantes en la generación de políticas públicas a nivel local.
- La creación de redes desempeña un papel importante. Las y los jóvenes emprendedores pueden orientar, ofrecer tutorías y oportunidades de networking a los jóvenes migrantes y refugiados.
- Solicitan unir esfuerzos y encontrar medidas efectivas para la inserción y protección laboral de los migrantes en los países de tránsito y de recepción. Para ello se identifica el crear una plataforma de registro de profesionales migrantes con estudios universitarios y/o técnicos que cuente con el respaldo de Organismos Multilaterales, entre ellos OIM, con el fin de que el sector privado obtenga información sistematizada sobre qué perfiles podría contratar.
- Flexibilizar los trámites burocráticos y reconocer los títulos de educación superior de los jóvenes migrantes para facilitar su integración laboral y económica.
- Crear proyectos con jóvenes que no lograron continuar sus estudios superiores, desarrollando talleres gratuitos de emprendimientos, espacios de formación vocacional y de mentoría.
- Generar fondos de ahorros para migrantes que funcionen para emergencia o para impulsar el emprendimiento en movimiento por medio de un capital semilla. Se necesita un mejor enfoque de inversión pública y privada en las zonas fronterizas para rescatar el factor sociocultural e impulsar las zonas rurales, dado que son zonas donde se conglomeran gran parte de las comunidades de migrantes.
- Incrementar la cooperación intersectorial y las alianzas en la región con el sector privado y la sociedad civil para la inserción efectiva de la juventud migrante y refugiada.
- La juventud reconoce la importancia de la capacitación y la sensibilización con enfoque migratorio dirigido a los y las funcionarios públicos. En este punto la juventud identifica que la producción audiovisual puede ser un medio para sensibilizar sobre la temática.
- Generar actividades que integren espacios de integración social, cultural y económica a la juventud migrante por medio del deporte y la cultura. Estos espacios propician a su vez entornos para el emprendimiento.
- Fortalecer las políticas de inserción y protección laboral de migrantes y refugiados. Así como los procesos de regularización de la situación migratoria para la recepción de servicios públicos.

- Fortalecer el acceso a servicios de atención sanitaria, incluyendo la salud mental dado que muchos de las iniciativas que logran desarrollar como migrantes se ven obstaculizadas por la falta de información, ausencia del apoyo en la familia o el entorno donde vive, situaciones sociales o políticas que debilitan aspectos como la resiliencia para seguir adelante.
- Motivar a los gobiernos locales a seguir apoyando los proyectos de emprendimiento eco sostenibles y turísticos ideados por jóvenes migrantes y/o refugiados, y fomentando enlaces con organizaciones internacionales y no gubernamentales.
- Las políticas públicas deben buscar mecanismos para dar seguimiento a jóvenes migrantes y refugiados que requieren orientación para que puedan tener acceso a la información de cómo pueden legalizar sus documentos personales, académicos y profesionales para que no enfrenten obstáculos al momento de integrarse al país receptor.
- La juventud resalta también la importancia de promover una cultura inclusiva, por ejemplo, a través de la creación de espacios donde se sensibilice sobre prácticas de xenofobia<sup>24</sup> y *aporofobia*<sup>25</sup> que las personas dirigen a las poblaciones migrantes, ya que en muchos casos, dichas prácticas vienen dadas por el desconocimiento y falta de empatía.

## 2.7 Salud y Resiliencia

### 2.7.1 Acciones

- En México, UNIMA<sup>26</sup>, un emprendimiento mexicano que busca democratizar el acceso a la salud a través del desarrollo de tests de aplicación rápida y de resultados inmediatos que permiten la detección de tuberculosis en los sujetos analizados.
- Wellogi<sup>27</sup>, es una iniciativa en México orientada a solucionar la carencia de la digitalización en los servicios profesionales en salud, nutrición y entrenamiento, así como el acompañamiento y seguimiento de estos ante sus respectivos pacientes y asesorados, por medio de herramientas prácticas para mejorar los resultados obtenidos.
- BRAVE UP!<sup>28</sup> una start up chilena, que trabaja para que las instituciones educativas cuenten con mejores datos sobre el bienestar emocional y las relaciones de los y las estudiantes, para así mejorar la gestión de la convivencia escolar, ayudando a disminuir la violencia, el ausentismo escolar y fortalecer el aprendizaje.

<sup>24</sup> Según la rae, fobia a lo extranjero o a los extranjeros, disponible en <https://dle.rae.es/xenofobia>

<sup>25</sup> Fobia a las personas pobres o desfavorecidas, disponible en <https://dle.rae.es/aporofobia?m=form>

<sup>26</sup> <https://www.unimadx.com/>

<sup>27</sup> <https://www.wellogi.com/>

<sup>28</sup> <https://www.braveup.com/>

### 2.7.2 Propuestas

- Subrayan la necesidad de la inserción de la salud mental en la agenda pública y la garantía del acceso a tratamientos preventivos y de control con énfasis en personas jóvenes.
- Sugieren desarrollar estrategias de educación inclusivas sobre programas de salud mental que incluyen a poblaciones juveniles, rurales y grupos vulnerables
- Resaltan la importancia de asegurar la inclusión de la salud sexual y reproductiva de los y las jóvenes en las agendas gubernamentales.
- Enfatizan en la importancia de invertir en programas de formación en sector salud para jóvenes, como mecanismo esencial en la educación de las poblaciones sobre la prevención de enfermedades crónicas y problemas de salud, fruto de la falta de atención médica temprana.
- Solicitan una mayor inversión en programas de fomento a la creación y expansión de iniciativas innovadoras lideradas por jóvenes, como fuentes de nuevas soluciones que aporten al desarrollo de la ciencia, la tecnología y la innovación en las distintas ramas del sector de la salud, así como el reconocimiento de sus emprendimientos.

**Young Americas Business Trust**  
**Secretaría General de la Organización de Estados Americanos**  
**1889 F Street NW, Washington DC, 20006**  
**Estados Unidos de América**